

# LA PROTESTA

## CRÓNICA EXTRANJERA

### La muerte de Anselmo Lorenzo

¿...Qué sería la vida si en su incierta carrera no tuviese un término?...

Sería, sin duda alguna, el más horrible de todos los tormentos...

Cuando en la prensa diaria leí la inesperada noticia del fallecimiento de mi viejo camarada y querido amigo Anselmo Lorenzo...

«Ven, muerte tan escondida...

Que no te sienta venir...

Porque el placer de morir No me torne a dar la vida...

El rememorar en momentos tan críticos los citados versos, produjo en mí el efecto de un poderoso calmante...

Pero dejemos las disquisiciones filosóficas a un lado y pasemos a decir quién era el infatigable luchador que ha bajado a la tierra pensando en la liberación de la humanidad doliente.

\*\*\*

El 31 de abril de 1841 nació en Toledo y de un matrimonio proletario, un niño, al que le pusieron por nombre Anselmo. Como vástago de familia obrera...

Hombre ya, y despierta su inteligencia, sentía en su interior el noble afán de hacerse con una cultura científica que le permitiera abordar la resolución de los problemas que bullían en su cerebro...

Con la venida a España del camarada Fanelli, el cual vino a fundar en Madrid, por delegación de la «Alianza Democrática», la Sección española de «La Internacional», Anselmo encontró el camino tanto tiempo por él ansiado...

No seguiremos paso a paso, ni etapa por etapa la larga y accidentada vida

de luchador, de nuestro malgrado y entrañable amigo, pues tal labor ocuparía más espacio del que podemos disponer en las columnas de «La Protesta», pero no por eso omitiremos aquellos episodios que más destacan en su larga historia.

Fundador, en compañía de Fanelli, de la Sección española de «La Internacional», al crecimiento y desarrollo de ésta dedicó sus energías todas. Convencido de la poderosa potencia que representa la posesión de la prensa para la propaganda del ideal, fundó el «Batallador periódico «Solidaridad» desde cuyas columnas explicó con corrección de estilo y profundidad de concepto los modernos ideales. La siembra esparcida por «Solidaridad» en aquellos tiempos que la historia denomina «revolucionarios», no tardó en germinar y dar su fruto...

Durante medio siglo, la valiente y fructuosa actuación de Anselmo Lorenzo, se nos presenta en todas las páginas de la historia del proletariado. Unas veces le vemos en calidad de apóstol en congresos y conferencias que propaga y extiende ideales de redención, apoyados siempre con el necesario argumento científico. Otras le hallamos alentando a las masas a seguir el camino más corto que conduce a la emancipación...

En una gran parte, el movimiento proletario español que se viene manifestando de cuarenta años a esta parte, lapso de tiempo durante el cual, su pluma bien templada y su cerebro dotado de una extraordinaria fecundia, no han cesado de laborar con acierto y perseverancia hasta mover numerosas huestes que hoy forman la poderosa falange del proletariado militante español que tanto pavor causa en determinados momentos a los malvados dueños del capital.

Constancio Romeo.

(Concluirá)

## ACTUALIDADES

### Felicitaciones

Todavía no hemos pensado en poner fin a nuestro envilecimiento; colocados en la pendiente imperfecta de los siglos, solamente esfuerzos aislados de la voluntad y de la inteligencia tratan de cambiar la orientación del destino. La generalidad no vive, se mueve a impulsos de un aliento histórico; todavía el temor primitivo domina el pulso de nuestro corazón...

Justo, la civilización consiste en la práctica de la justicia y del derecho, y es necesario aquí, y en otras partes también, civilizar a los patrones. Pero, la justicia y la garantía del derecho jamás pueden provenir de instituciones establecidas con propósitos de gobierno: lo único que pueden hacer las instituciones es elevar el concepto de la vida al nivel de los intereses de los triunfadores. Hoy, como ayer y como hace siglos, la norma de la justicia está determinada por el interés; y mientras el interés nuestro, por ejemplo, sea contrario al interés de otros hombres, la justicia y el derecho serán vanas palabras. La civilización verdadera requiere la libertad; justicia y derecho, en la hora actual, son abstracciones que cada uno comprende a su manera; el concepto que tiene el gobierno de la justicia, carece de legitimidad para establecerlo con carácter general y único; la libertad absoluta es

esencial a la justicia. Dejád a los indios que vivan como quieran; si os conmueve su inferioridad lo único que podéis hacer, si queréis ser justos, es darles, y no quitarles; solamente podemos dar algo de lo que nos pertenece, pero no quitar. Esta justicia sería practicable en una sociedad en que los intereses estuvieran armonizados; hoy es imposible. Hoy queremos exclusivamente trabajar para nosotros, sin fijarnos si herimos a otros. Somos esclavos, ya de los intereses, ya de las formas, y obramos en consecuencia; solamente cuando seamos libres podremos entregarnos a los hombres, practicar la verdadera justicia.

Entonces, el concepto de la civilización, será puro, exacto.

### La disciplina

En el fondo, el hombre es rebelde; el instinto de la vida lucha para libertarse de la mecanización; somos bastante egoístas para dejar que destruyan las palpitaciones de nuestra voluntad. Una tiranía impuesta no la sufrimos por mucho tiempo; el sentido de la vida, aún bajo los dominios más despóticos, halla resquicios por donde fugarse... Pensad en cualquier época de la historia; frente a la disciplina de los poderes, de las costumbres, se inicia, oculta o públicamente, la rebeldía; no ya la inteligencia, sino las sensaciones más simples buscan el campo de la expansión libre...

Los agentes de policía de La Plata, se sublevaron; después de habérselos rebajado el sueldo se les impuso una instrucción militar. No ya de guardias, como postes siniestros, en las calles, sino que también tenían que aprender a inclinarse y marcar el paso como verdaderos militares — y se sublevaron. Se dictó enseguida una orden de arresto y a esta hora los agentes rebeldes estarán en los calabozos pensando, tal vez, en el arrepentimiento... Porque el hombre es así; cuando algún fracaso corona su obra, piensa si tal obra era buena; desconfía, se arrepiente.

Esta sublevarción es un buen signo; no tardará mucho tiempo la rebeldía completa. Ya veremos también, un día, a los vigilantes arrojar el uniforme y vestirse de hombres.

La disciplina, el uniforme, encarcelan los más sanos instintos; confiamos en el hombre, alentamos en todas partes las palpitaciones libres de la vida...

Vigilantes, agentes de policía, también hermanos nuestros; despegad vuestra voluntad de los hábitos disciplinarios, imprimid a las manifestaciones de vuestro espíritu el tono íntimo, propio, que singulariza, en el fondo, los movimientos libres de vuestra voluntad y de vuestro pensamiento...

Libertad el instinto.

### El concepto de la civilización

«La Nación ocupándose del problema del indio, dice:

«La civilización tiene por principal aliada de implantación y difusión la justicia y el derecho, y aquí es el caso de civilizar a los patrones, de imponerles respeto a los derechos legítimos de trabajar y subsistir que violan y desconocen despiadada e impunemente en esos indios, desvalidos de toda protección y seguridad social, entregados a la explotación que suscita en ellos el sentimiento regresivo de raza y de ambiente.»

Justo, la civilización consiste en la práctica de la justicia y del derecho, y es necesario aquí, y en otras partes también, civilizar a los patrones. Pero, la justicia y la garantía del derecho jamás pueden provenir de instituciones establecidas con propósitos de gobierno: lo único que pueden hacer las instituciones es elevar el concepto de la vida al nivel de los intereses de los triunfadores. Hoy, como ayer y como hace siglos, la norma de la justicia está determinada por el interés; y mientras el interés nuestro, por ejemplo, sea contrario al interés de otros hombres, la justicia y el derecho serán vanas palabras. La civilización verdadera requiere la libertad; justicia y derecho, en la hora actual, son abstracciones que cada uno comprende a su manera; el concepto que tiene el gobierno de la justicia, carece de legitimidad para establecerlo con carácter general y único; la libertad absoluta es

esencial a la justicia. Dejád a los indios que vivan como quieran; si os conmueve su inferioridad lo único que podéis hacer, si queréis ser justos, es darles, y no quitarles; solamente podemos dar algo de lo que nos pertenece, pero no quitar. Esta justicia sería practicable en una sociedad en que los intereses estuvieran armonizados; hoy es imposible. Hoy queremos exclusivamente trabajar para nosotros, sin fijarnos si herimos a otros. Somos esclavos, ya de los intereses, ya de las formas, y obramos en consecuencia; solamente cuando seamos libres podremos entregarnos a los hombres, practicar la verdadera justicia.

Entonces, el concepto de la civilización, será puro, exacto.

## Delincentes policiales

### EL CRIMEN DE AYER

Hace pocos días — con motivo de la insoportable calor — los presos del pabellón ed la Alcaldía 3.ª, de la calle Rodríguez Peña y Moreno, pretendían quitarse la ropa exterior, para estar un poco más cómodos dentro del encierro.

Tanto los guardianes, como el suba, caide conceptaron que era inmoral, lo que querían hacer los presos, y sobre todo, que tal disposición no figuraba en los reglamentos. Y por el simple hecho de haberse quitado del cuerpo la ropa, fueron castigados con privación los sindicados como iniciadores de ese acto de indisciplina. Los demás presos del pabellón protestaron cuando vieron sacar a sus compañeros e hicieron un tumulto, que fué reprimido por un piquete armado. Los presos indeseados fueron heridos a puntazos de bayoneta y golpeados a culalazos con los mauseres.

Todos esos hombres que están sufriendo en su físico los efectos de un ambiente inmundo, son «delincentes», que custodia la policía, pagada por la sociedad para mantener el orden y la seguridad personal de los individuos en la vida social (sic).

Cuando estos llamados delincentes son atacados en esa forma tan cobarde por sus vigilantes, cabe suponer que la delincuencia debe estar más desarrollada en los sentimientos amorosos, de esos sujetos investidos de una representación que niegan con sus procedimientos, fruto de sus pasiones insanas.

¿Cómo creer que por el sólo hecho de pertenecer a una de las instituciones conservadoras, los empleados de policía están al margen de la delincuencia?

Los hechos malos no hacen sino confirmar que los policías, carceleros y demás parásitos defensores del régimen, son los que con mayor fuerza contribuyen a la estadística de los acontecimientos sangrientos, de atentados a la vida y a la tranquilidad individual.

Nada puede extrañar, entonces, que se torture a los presos, do quienes los guardianes tienen un concepto de inferioridad que parece autorizarlos a ser crueles, por lo mismo que los tienen sometidos y bajo vigilancia. Pero cabe reflexionar con más detención ante sucesos como el de ayer, del que ha resultado víctima de la delincuencia policial un niño de catorce años.

El hecho se desarrolló en la calle Calamarca y 11 de Noviembre a las 11 a. m. La víctima se encontraba jugando en un sitio baldío con otros menores, y en esa circunstancia pasaba

por ahí, ebrio completamente, el subcomisario Besol, de la 34, quien ordenó al niño que se retirara. Pareció que la orden no fué acatada. — todos los borrachos inspiran risa — y el subcomisario sacó el revólver, disparándole dos tiros, que se incrustaron en el pecho del menor, que por cierto, no esperaba tan cobarde agresión. Acudió la asistencia pública, recogió al herido, y el victimario fué a dormir para pasar la borrachera. Es prohibido portar armas para evitar los crímenes; pero mientras la policía haga uso de ellas, sus representantes nos darán el mayor porcentaje de matones.

LA GUERRA EUROPEA

LA DURACION DE LA GUERRA

Londres. — El «Evening News», publica un largo artículo de lord Northcliffe, en el cual llega a la conclusión que la guerra durará largos años. Dice que aunque Alemania quedó derrotada desde su retirada de París, la campaña será muy larga. «Si la Gran Bretaña, agrega, hubiese tenido la preparación militar que tenía Alemania, la campaña habría sido cortísima. Como esa preparación no existía, tendremos que esperar a que nuestro nuevo ejército entre en campaña en la próxima primavera. Arrojar a los alemanes de Francia y Bélgica, será una tarea que costará mucho tiempo y la invasión de Alemania será una nueva y costosísima empresa, para la cual no creo que podamos conseguir un ejército eficiente sin tener el servicio obligatorio.

EL FUROR PATRIOTICO

Londres. — El generalísimo Joffre dirigió a los ejércitos de operaciones, con fecha 17 de Diciembre, la siguiente orden del día. «El comandante en jefe lleva al conocimiento de las tropas el hecho siguiente: «Tenemos pruebas de que el teniente al mando de la séptima compañía del 112 regimiento de infantería bávara, comunicó a sus soldados, la siguiente orden del general comandante de la 58 brigada del XV cuerpo de ejército bávaro: «Desde la fecha no se harán más prisioneros. Se dará muerte a todos los prisioneros. Se dará muerte a los heridos, tengan o no tengan armas. Los prisioneros, aun cuando sean tomados en gran cantidad, serán muertos. No debe quedar detrás de nosotros ningún hombre con vida.»

EN DEFENSA DE LOS ESTADOS A FUEGO VIVO

Nueva York. — El «New York Herald», ha recibido las siguientes informaciones de las operaciones del ejército francés en Arras: «Los franceses que ocupan posiciones cerca de Arras, comprendieron el domingo pasado un gran ataque contra una línea alemana de doce millas de largo. «El ataque fué propiciado mediante un fuego intenso de artillería y ametralladoras, que barría las posiciones alemanas desde el Norte de Lens hasta los suburbios meridionales de Arras. «Las baterías alemanas contestaron con vigor en todas partes. Mientras los alemanes estaban así empeñados en su defensa en toda la línea, el fuego de la artillería francesa frente a Lens cesó repentinamente. En un instante la infantería francesa se precipitó fuera de sus trincheras y cargó las posiciones alemanas que se hallaban a una distancia de cien a doscientos metros. «Una encarnizada lucha a la bayoneta, breve, pero feroz, dió la victoria a los franceses y los alemanes fueron derrotados. Perdieron gran número de prisioneros.»

DESPUES DE UNA TREGUA

Después del momento después, los proyectiles de cañones alemanes comenzaron a

pasar por encima de Arras. Cincuenta granadas cayeron en la ciudad, en medio de mucha hora. «Sólo quedaban en Arras unos pocos ciudadanos valientes, que observaban el efecto del bombardeo, desde las puertas de sus casas. «La granada francesa de tres pulgadas sale del cañón con una leve nube de humo, silba como un cohete y estalla con gran estruendo, desmenuando los fragmentos de la granada en una distancia de un centenar de metros. «El cañón alemán produce un ruido más sordo y la granada estalla con ruido resonante. «Las trincheras alemanas pueden distinguirse fácilmente en la extremidad de los bulevares que conducen a los suburbios a una distancia de 300 yardas. «En cuanto aparece un hombre en la extremidad francesa de dichas vías las ametralladoras alemanas abren el fuego. «Este espectáculo forma contraste con los grupos de niños de las familias que permanecen en la ciudad, y que juegan tranquilamente en las callejuelas, sin obedecer a los oficiales que ordenan que se retiren.»

Federacion Obrera Local Bonaerense

Las conferencias de propaganda

En Méjico 2070, se realizó anoche la segunda conferencia organizada por la Federación Obrera. No fué lo numerosa que se esperaba la reunión; la causa es quizá la elevada temperatura reinante. Esto se debe tomar en cuenta y organizar los actos públicos al aire libre. En las plazas, cualquier día a las 5 o 6 p.m., tendrían muy buen éxito las conferencias, porque concurrirían no sólo mentalmente personas, sino también, elemento nuevo perteneciente a la masa indiferente a quien se dirige la propaganda. Los temas de la conferencia efectuada anteayer, fueron muy bien tratados por los compañeros: Toranzo y Marcía. Se hizo una buena fundación crítica a los partidos políticos, que tratan de desviar la acción del proletariado que tiende con su organización, a la transformación del sistema económico actual.

El sábado 2 de enero a las 8 p. m., se efectuará la 3.ª conferencia en Olavarría 363 (altos). Sobre «La guerra» y «Bolsas de trabajo», hablarán los compañeros R. González Pacheco y J. Monteseano.

El Consejo Federal se reúne hoy a las 8.30 p. m., en Olavarría 363, para tratar asuntos de importancia.

«La Protesta» en Rosario

Se pone en conocimiento de los compañeros que tienen números de la rifa a total beneficio de la F. O. U. R., que ésta fué postergada para la primera jugada de la Lotería Nacional, después del 10 de enero de 1915. Para hacer entrega de dichos números fué acordado el plazo hasta el día 10; después de dicha fecha se considerarán vendidos. El Secretario, F. O. L. Rosarina

BOICOT a la QUILMES

Declarado por Delegados de las Sociedades Obreras y aplicado por los trabajadores de todo el país

Determinismo y libre albedrío

Los teólogos de todas las épocas, han sostenido y siguen sosteniendo, de que el hombre, es dueño absoluto de sus actos, «sin depender de sus faltas y errores. Para comprobarnos la veracidad de su tesis teológica, ellos, dicen lo siguiente: «Dios, el sumo hacedor de todo lo que nos circunda, le ha dado al hombre un camino bueno y otro malo, a fin de probarlo en esta vida, castigándolo, si incurriese en algún pecado, y recompensándolo, si hiciera alguna obra buena; como guía indispensable para su existencia en este valle de lágrimas que se llama mundo, dios — dicen los exploradores del cielo — le ha concedido los cinco sentidos, sin preocuparse de su destino, abandonándolo después, a su libre albedrío, y desembarazándose dios, de toda culpa y responsabilidad, ante el tribunal de su conciencia. Pero antes de empujar el bisturí de la crítica racionalista, para diseccionar el cadáver inerte del sofisma teológico, vamos a apuntar otro sofisma no menos mayor que el primero, que constituye su antítesis, y que dice, más o menos lo siguiente. «Dios, — dicen los teólogos — es eterno e infinito, que está en todas partes, que llena el universo con su inmensidad, y que nada sucede sin su intervención. He ahí, el sofisma de mayor calibre, que los teólogos hayan podido forjar, con su desordenada imaginación! No otros, que no somos teólogos, sino unos simples mortales y que no hemos tenido la gracia suficiente, — de conocer a dios y adorarlo — que es un don del cielo concedido únicamente a los elegidos, podríamos preguntar a nuestros doctores... enfermos de teología.

Si dios le ha dado al hombre un camino bueno y otro malo, si dios le ha concedido los cinco sentidos, dejándolo después, abandonado a su propia suerte, ¿con qué razón, pues, pueden sostener que dios es eterno e infinito, que está en todas partes, que llena el universo con su universalidad, y que nada sucede sin su intervención? Sostener esto, ¿no ven los teólogos que se contradicen torpemente, y que el segundo sofisma, constituye la antítesis del primero? Si dios está en todas partes — como sostienen ellos apriorísticamente — debe, pues, estar necesariamente en el interior del hombre también, y si el hombre peca, es dios, quien lo empuja a pecar. Así pues, partiendo desde el principio determinista, puesto que dios es infinito en virtud de lo cual, ha de residir forzosamente en el interior del hombre, también el hombre es irresponsable de sus males o pecados que comete, puesto que es dios quien lo empuja hacia el mal, o hacia el pecado que el hombre comete. En resumen, todo castigo infligido por dios al hombre, es injusto, absurdo y criminal, porque, pudiendo dios llevar al hombre por la senda del bien y de la virtud y no lo hace, es dios quien se hace culpable y responsable ante el tribunal de la conciencia del hombre, y en consecuencia, deberá ser castigado por el hombre mismo, y el mayor castigo que el hombre podría infligir a su dios, es, arrojarlo de las celdas de su cerebro, a fuerza de los golpes formidables, de su raciocinio.

Rifa pro LA PROTESTA

Por estar próxima la fecha que se ha designado para el sorteo de la rifa, en circulación, pedimos a todos los que han recibido números para, la venta, remitan el importe de los mismos a la brevedad posible. Quedan aún quinientos números disponibles. Con un poco de actividad, y cumplimiento, la rifa dará el resultado que se desea. Pedido de números o giros a la administración de «La Protesta», o a César Pagliarini.

El picnic de LA PROTESTA

El picnic que debía realizarse para mediados de diciembre, propiciado por el subcomité de «La Protesta», en Belgrano, ha quedado postergado para el primer domingo de febrero. Este se organizará por el comité de «La Protesta» en la Isla Maciel. Se ruega a los compañeros que deseen contribuir con objetos para el bazar-rifa, apresuren los envíos a este local, California 1235.

Los legisladores, los juristas, los políticos y los polizontes, nos aturden gritando todos los días de que, «El dios-estado, nos ha dado un camino bueno y otro malo y que nos ha concedido por medio de la legislatura, los cinco sentidos de la obediencia, dejándonos, al mismo tiempo, amplia libertad para obrar.»

Si el dios-estado, nos ha dado un camino bueno (la constitución del país), y otro malo (el código de procedimientos, etcétera), no lo hizo con otra intención, sino para tendernos las redes de la incertidumbre y la esclavitud, en virtud de lo cual nos haríamos acreedores a la recompensa si obramos bien, y si incurrimos en algún pecado o sea delito, legalmente hablando, nos haríamos acreedores al castigo por el palo, el fustel o la cárcel, invocando para ello, nuestro libre albedrío, porque siempre se le antojará decir que seguimos el camino malo aunque en realidad emprendimos el buen camino. ¿Cómo, pues, osan decir los lugartenientes de dios en la tierra, que nos han dado amplia libertad para obrar, si aquellos caminos que nos han dado son, para nosotros, los dos malos a la vez? Decir que el dios-estado, nos ha dado los cinco sentidos de la obediencia, y que somos libres, no equivale a sostener de que un juez absuelve de culpa y cargo a un delincuente, dejándolo olvidado entre los muros de la prisión? Además, ¿por qué no nos proveyó nuestro dios-estado (porque a él le conocemos) si los cinco sentidos de la obediencia, constituyen nuestra guía más fiel, que nos conduzca hacia el reino de la libertad, de la justicia y de la felicidad?

Si todo esto no nos lo ha preguntado nunca ¿con qué derecho y con qué razón nos castiga tan brutalmente por unos delitos que él mismo nos empuja a cometer? Cuando nos sentimos impulsados por el deseo de vernos libres y felices, teniendo en cuenta lo que antecede, ¿vemos obligados para llegar a la concepción, de que los sofismas estatales y los sofismas teológicos, constituyen un solo cuerpo hermafrodita. Si con nuestro criterio racionalista analizamos el cuerpo hermafrodita de los sofismas estatales y teológicos, podemos afirmar sin temor a caer en error, que así como dios se hace culpable y responsable ante el tribunal de la conciencia del hombre, así mismo, el dios-estado, se hace culpable y responsable ante el tribunal de la conciencia de los pueblos y debería ser castigado por los pueblos mismos, y el mayor castigo que los pueblos podrían infligir a su dios-estado respectivo, es arrojarlo primero de las celdas de sus cerebros, en su origen divino o humano, a fuerza de estudiar el anarquismo para luego con sus fuerzas musculares que poseen, destruirlo por completo a los fuertes gritos de la revolución social.

Alter. Ego. (Concluirá).

Boicot a la Quilmes

TRABAJADORES: BOICOT A LA CERVEZA QUILMES, CRISTAL, BOCK MUNICH Y TUCMA

Instrucción Popular

Comité pro Escuela Moderna (Belgrano)

Se invita a los miembros de este comité a la reunión que se efectuará el viernes 1.º de enero a las 8 p. m., en Aménabar 2059. Se tratarán asuntos de importancia y se requiere la presencia de todos.

Liga de Educación Racionalista (Sección Boca)

Han sido suspendidos los cursos de hoy y mañana.

Ateneo Obrero de Almagro

Hoy a las 8.30 p. m., en Gazcón 4067, Lecturas Populares Comentadas, por A. P. Colazzo.

Nota. — Este Ateneo pide al compañero que pueda dar una o dos clases de gramática, por semana, se sirva comunicarlo a la secretaria.

Centro Obrero del Oeste

Se avisa a los que asistían a los cursos auspiciados por el Centro, que han sido suspendidos hasta nuevo aviso.

Correspondencias

Men-oza

Con éxito creciente, siguen celebrándose las conferencias de divulgación científica organizadas por el Centro de Estudios Sociales y a cargo del ingeniero Weis Ortiz. E. Sabado último se dictaron las clases en el aula «salón de la sociedad Glardas del F. C. P., calle J. Moyano 1433 con público numeroso.

A fin de extender nuestra acción cultural a los barrios obreros, se ha resuelto que los cursos a dictarse los martes, se efectúen en dicho local, y los de los sábados en el del Centro Alberdi 115.

Una laboriosa reunión verificaron los compañeros adheridos al Centro de E. Sociales — que lo son todos los militantes — en la cual se tomaron resoluciones de mucha importancia, entre las que figuran el nombramiento de nuevo agente de «La Protesta» en vista de que el antiguo agente que aquí representó por tanto tiempo nuestro diario, se halla hoy en la imposibilidad de atenderlo debidamente por motivos ajenos a su buena voluntad.

Se acordó proponer a esa Administración en calidad de agente al compañero Juan Bermúdez. Cooperarán a la labor del compañero hasta que se normalice la cobranza, miembros del Centro de Estudios Sociales.

Se acordó, además, enviar a «La Antorcha», una nota colectiva para, que sea dada a publicidad, y en la cual, se refuta un escrito injurioso contra el Centro, que cierto individuo, puesto al margen de nuestro movimiento hace ya tiempo, sorprendentemente la buena fe de los redactores de aquel periódico, dió a publicidad. Ya adelante sabrán los compañeros de quién se trata y qué motivos inspiran

sus bajas acciones, para no dejarnos sorprender por sus maquiavelismos. Para fines de enero se realizará de acuerdo con otra resolución tomada, una gran velada social, a más de una serie de conferencias sociológicas que el antiguo e ilustrado camarada Enrique Pellegrini dará en el curso de este mes.

Todo tiende a demostrar que nuestro movimiento renacerá pujante, llevando calor al alma helada de los pesimistas que hasta ayer no creían que en este pueblo acarcomido por todos los vicios y envenenado por el funesto virus de la política socialista, el ideal anárquico pudiera conquistar simpatías entre el proletariado.

¡Qué necesidad hay de que los compañeros hagan suyo el axioma irrefragable de que no hay nada invencible para la decidida voluntad del hombre!

Corresponsal.

Ha sido boicoteada

LA COMPANIA ARGENTINA DE TABACOS

La Federación Obrera Local B. ha resuelto declarar el boicot a los productos de la C. A. de T. Esta medida ha sido adoptada en vista de que los patronos de la C. A. de T., no han querido acceder a las reclamaciones de sus obreros. He aquí las marcas de cigarrillos boicoteados: Barrilote, Caras y Caretas, Excel-sior, Popular número 1, Brasil, Centenario, Sin Bombo, Sublimés, Ideales, Reina Victoria, Imperio, Montevideo, Milo, Vuelta Abajo.

Movimiento obrero

Crónica de las huelgas

La de curtidores;

Cada vez se hace más abominable la persona de don Casimiro Gómez, labado en guerra con los operarios de la curtiembre; en cambio, los obreros curtidores, defensores conscientes de sus derechos, reciben la adhesión moral de cuantos están enterados de las condiciones en que está planteado el conflicto.

La curtiembre sigue su movimiento monótono con el concurso de unos cuantos brazos serviles, y su dueño quiere demostrar que no tiene mayor apuro. Sin embargo, los actos de extorsión se multiplican, por romper la unanimidad de la huelga.

Nos informan que ante los fracasos al pretender traer obreros de Montevideo, el burgués Gómez, ha encargado a Chile. Conviene que los compañeros de Mendoza hagan extensa propaganda en esa, donde debe haber agentes de este industria ojeroso.

Los huelguistas se reúnen todos los días en Urquiza-1820.

Sociedad de Tabaqueros

Por un error apareció el anuncio de la asamblea que debió efectuarse el domingo 27, para las 8 p. m., en vez de a. m. A causa de esto, concurrió un número escaso de asociados y no se sesionó, a fin de que los que no fueron, — que era precisamente los que trabajan en Uspallata — no atribuyeran mala fe a cualquier resolución que se tomara. Y a fin de aclarar definitivamente el asunto que motiva el llamado, es decir, la actitud de los que trabajan en Uspallata ante la negativa de arreglo de la C. A. de T., se invita nuevamente a la asamblea que se efectuará el sábado 2 de enero a las 8 de la noche, en Méjico 2070.

La Comisión.

Federación Obrera Marítima

La asamblea de hoy

El consejo de la F. M., ha dirigido al gremio un manifiesto invitándolo para la gran asamblea general que se efectuará hoy a las 8 p. m., en Olavarría 363.

En sus partes principales el manifiesto dice: «Camaradas! Frente a la desmedida avaricia de algunos armadores interesados en someter al gremio a una degradante explotación, sólo queda un camino que pueda desbaratar los propósitos malvados de los que se enriquecen a costa de nuestra miseria. Da más estrecha solidaridad se impone para evitar que se perpetue la ignominiosa esclavitud que ha sido impuesta valiéndose de las circunstancias desfavorables en que nos

han sorprendido los acontecimientos que son del dominio público y que han determinado la más angustiosa situación en el proletariado en general.»

«Ha pasado la hora de las vacilaciones y llega la hora de la acción de todos los que sienten el deseo de verse libres de las viles asechanzas que vienen tramando los siniestros personajes que no tienen escrúpulos en cometer las mayores infamias cuando se trata de explotar vilmente a los que no tenemos más patrimonio que nuestros brazos para producir.»

«Los grandes ladrones de nuestro sudor, esos mismos que han llevado su rapacidad al extremo de rebajar diez pesos en sueldos de veinticinco, se están confabulando en compañía de los instrumentos serviles de la Prefectura General de Puerlos, para dejar sin efecto todas aquellas disposiciones reglamentarias que en algo benefician a los foguistas y marineros. Ya se encuentran algunos vapores navegando con menos personal del que les corresponde. El prefecto general de puertos, digno representante de la clase servil que tiene la misión de la defensa del privilegio capitalista, ha hecho oídos de mercader a las reclamaciones legales y pasando por sobre todos los reglamentos y resoluciones, ha llevado su impudicia al extremo de permitir que entre otros, el vapor «Toros», navegue con sólo tres foguistas en vez de cuatro que le corresponden.»

«No conforme con ese acto de repugnante servilismo, ha pretendido castigar la osadía del denunciante aplicándole cincuenta pesos de multa por considerar, según él, infundada la denuncia...»

«Las rencillas personales y los antagonismos por cuestiones nimias, deben olvidarse para combatir con eficacia al único enemigo que nos acecha gozando de nuestra desunión que le permite realizar impunemente sus fines de explotación.»

«La orden del día que se tratará es la siguiente: Lectura del acta anterior; reintegración del consejo; nombramiento de la comisión revisadora; actitud que debe asumirse ante la rebaja de sueldos; asuntos varios.»

«Después del largo en que estábamos sumidos, el cual amenazaba prolongarse, hemos despedido y llamamos la atención de todos vosotros que sufrís por igual la explotación y opresión de nuestros burgueses. Nuestra inactividad y desunión, co-

mpañeramos, estudiad, analizad bien y veréis que todo aquello que lucha en la vida, tarde o temprano obtiene sus beneficios. Los contratistas de esa misma lucha no han de amedrentarnos, bien al contrario, han de incitarlos a seguirlos, con alíveo, energía, entereza, hasta llegar al final de nuestras aspiraciones. Si nosotros los peluqueros, íbamos obtuvimos recompensa en la lucha, si fracasamos, es porque no éramos capaces de defender nuestros derechos, ni conocíamos cuáles fueran. Hoy ya, queremos que se inicie otra era.

«Una vez poseionado de lo arriba indicado, se requiere obrar. Nuestro programa inicial es Descanso Dominical absoluto y el cierre a las 8 p. m., a más de otras pequeñas cosas. Esto, no quiere decir, que una vez conseguido eso hayamos terminado nuestra misión. No; esto ha de ser motivo para conquistar lo que de derecho nos pertenece, el derecho a la vida y a la libertad.»

«Preparaos, compañeros, para la reunión que pensamos llamar dentro de breve tiempo, asistid a ella, para deliberar sobre vuestros intereses, es vuestro deber.»

«Todo hombre debe ser un soldado de su propia causa, por eso unamos nuestros esfuerzos y nuestras energías y todos juntos como un soldado, cada cual como sepa y como pueda, hagamos un esfuerzo, cumplamos con nuestro deber. Seremos agradecidos por nuestros sucesores.»

El Comité Organizador.

Nota. — La convocatoria se hará por los diarios.

Otra. — Se reciben adhesiones en Australia 1837 y Olavarría 363.

Convocatorias y resoluciones

F. O. R. A.

Se invita a los miembros del Consejo Federal a la reunión que se efectuará hoy jueves a las 8.30 p. m., en Australia 1837.

Comité pro local

Se invita a los delegados a la reunión del viernes 1.º a las 8 a. m., en Rincón 630, para hacer entrega a la Federación, y dar por terminada la misión que le estaba encomendada. Se ruega al compañero Pedro González concorra, por ser el quien tiene los útiles de este comité. El Secretario.

no asimismo nuestra ignorancia de los problemas sociales, que preocupan constantemente a los obreros de los demás oficios, contribuyen eficazmente a mantener y perpetuar nuestro pésimo estado. Nadie más que nosotros los perjudicados, somos los que hemos de poner fin a este estado de cosas. Las reyes de la evolución han de influir también en beneficio nuestro; pero para ello es necesario capacitarnos para la lucha, adquirir energías y ponerlas todas en favor de nuestra causa, que es la de todos los explotados, ¡la causa de la humanidad, de la justicia!

Por eso os incitamos a que os preocupéis un poco más de vosotros mismos. La emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos. Compañeramos, estudiad, analizad bien y veréis que todo aquello que lucha en la vida, tarde o temprano obtiene sus beneficios. Los contratistas de esa misma

lucha no han de amedrentarnos, bien al contrario, han de incitarlos a seguirlos, con alíveo, energía, entereza, hasta llegar al final de nuestras aspiraciones. Si nosotros los peluqueros, íbamos obtuvimos recompensa en la lucha, si fracasamos, es porque no éramos capaces de defender nuestros derechos, ni conocíamos cuáles fueran. Hoy ya, queremos que se inicie otra era.

«Una vez poseionado de lo arriba indicado, se requiere obrar. Nuestro programa inicial es Descanso Dominical absoluto y el cierre a las 8 p. m., a más de otras pequeñas cosas. Esto, no quiere decir, que una vez conseguido eso hayamos terminado nuestra misión. No; esto ha de ser motivo para conquistar lo que de derecho nos pertenece, el derecho a la vida y a la libertad.»

«Preparaos, compañeros, para la reunión que pensamos llamar dentro de breve tiempo, asistid a ella, para deliberar sobre vuestros intereses, es vuestro deber.»

«Todo hombre debe ser un soldado de su propia causa, por eso unamos nuestros esfuerzos y nuestras energías y todos juntos como un soldado, cada cual como sepa y como pueda, hagamos un esfuerzo, cumplamos con nuestro deber. Seremos agradecidos por nuestros sucesores.»

El Comité Organizador. Nota. — La convocatoria se hará por los diarios. Otra. — Se reciben adhesiones en Australia 1837 y Olavarría 363.

Convocatorias y resoluciones

F. O. R. A.

Se invita a los miembros del Consejo Federal a la reunión que se efectuará hoy jueves a las 8.30 p. m., en Australia 1837.

Comité pro local

Se invita a los delegados a la reunión del viernes 1.º a las 8 a. m., en Rincón 630, para hacer entrega a la Federación, y dar por terminada la misión que le estaba encomendada. Se ruega al compañero Pedro González concorra, por ser el quien tiene los útiles de este comité. El Secretario.

Picapedreros y graniteros

La comisión administrativa invita al gremio a la gran asamblea general que se realizará el domingo 3 de enero

ro de 1915 a las ocho de la mañana, en el local social Méjico 2070, para tratar la siguiente orden del día:

Lectura del acta anterior, correspondencia, nombrar secretario, estudiar la mejor forma de hacer cumplir el reglamento; dar cuenta del arreglo con los compañeros de la reorganización. Asuntos varios.

Compañeros: Os rogamos no faltéis a esta importante asamblea por ser de mucha importancia lo que se tiene que tratar.

La Comisión.

### F. O. Entrerriana

Esta institución pone en conocimiento de las sociedades obreras que en su sucesivo, toda correspondencia debe remitirse a calle Chacabuco, entre Beneficencia y Colonia, a nombre del secretario, E. Albomoz.

### Sociedad Oficios Varios

(Capitán Sarmiento)

La sociedad de resistencia Oficios Varios, recientemente constituida, solicita a las sociedades obreras, centros y grupos libertarios, remitan periódicos y folletos para la mesa de lectura.

Solicitamos también, el envío de manifiestos de los boicots a la Quilmes y Compañía A. de Tabacos.

Correspondencia, a Luis Prats.

### Conductores de carros

Por no haber concurrido número suficiente para la asamblea que debió efectuarse el sábado 26, en Pautero 142, se convoca nuevamente para el sábado 2 de enero a las 8.30 p. m., en el mismo local.

### A los oficiales peluqueros

Los que se interesen por la reorganización de la sociedad gremial de Boca y Barracas, como los que sin ser del barrio, quieran cooperar a la obra de emancipación del gremio, por los medios que aconseja el gremialismo amplio, sin límites, ni estrecheces, pueden enviar su adhesión provisoriamente a Australia 1837, hasta tanto no se notifique otro local.

Nota. — El objetivo principal es de iniciar una propaganda oral y escrita hasta donde nuestras fuerzas lo permitan.

crita hasta donde nuestras fuerzas lo permitan.

Por el comité organizador, El Secretario.

### Carpinteros y anexos

Se pide a los delegados que tienen en su poder talonarios para la cobranza, se sirvan pasar por secretaría lo más pronto posible a rendir cuentas para cerrar el balance de fin de año y no interrumpir la buena marcha de la tesorería.

En la secretaría Rincón 630, se atiende los martes de 8 a 10 p. m.

### Obreros electricistas

La Sociedad O. Electricistas comunica a las sociedades y compañeros del gremio, que ha trasladado su secretaría en Méjico 2070, a la calle Australia 1837, donde deberá remitirse la correspondencia.

### Obreros sastres

La comisión directiva comunica al gremio que nuestra secretaría Méjico 2070 (allos), permanecerá abierta todas las noches de 8 a 10, por donde podrán pasar los compañeros a asociarse.

## Notas Varias

### Comité "La Protesta"

Se cita a los componentes del Comité, a la reunión a efectuarse hoy jueves 31, a las 8.30 p. m., en el local de práctica. Dado lo importante del asunto a tratarse, se encarece puntual asistencia.

Quedan invitados a hacer acto de presencia en dicha reunión, los miembros integrantes del subcomité de Boca y Barracas.

El Secretario.

### Comité pro "La Protesta"

Boca y Barracas

Hoy, a las 8 p. m., en el local de costumbre se reúnen los miembros de este comité.

Se encarece concurran a la hora fijada.

El Secretario.

### Suscriptores de Mendoza

Avisamos a los suscriptores de esta localidad que desde la fecha, se ha hecho cargo de la agencia de "La Protesta" el compañero Juan Bermudez, por renunciar al compañero Antonio Pujol.

La cobranza del diario la harán miembros del Centro de Estudios Sociales debidamente autorizados por el mismo, siendo el camarada Bermudez el responsable ante esta administración.

Para reclamos, pagos de suscripciones, etc., dirigirse a Alberdy 115, todas las noches de 9 en adelante.

### Entradas

A los compañeros que deseen retirar con anticipación las entradas para la velada del 10 de enero, organizada por el comité pro "La Protesta", Boca y Barracas, a beneficio del diario, pueden hacerlo desde ya en esta administración a cualquier hora de día.

### Almanaque de "La Antorcha"

Edición de 80 páginas. Selecto material doctrinario y literario. Precio 0.30.

Pedidos a la librería de "La Protesta" y a la administración de "La Protesta".

### Aviso

A los compañeros de Avellaneda que quieran repartir manifiestos del boicot a la Quilmes, escritos en idioma hebreo, pueden pasar a retirarlos en "La Protesta" cualquier día y hora.

### La Nueva Senda

Por segunda vez se notifica a los que adeuden dinero de la rifa organizada por esta agrupación, que deben rendir cuentas a la brevedad posible, porque de lo contrario, tomaremos medidas más convenientes.

El Secretario.

### Pedido de trabajo

El compañero Francisco Benlacourt, de oficio zapatero, pide a los compañeros le avisen de algún trabajo, por encontrarse sumamente necesitado. Dirigirse a Viel 418.

### "El Amigo del Pueblo"

Los compañeros que editaban este periódico han acordado donar para "La Protesta", la cantidad de 9.50, importe recibido por esta administración para dicha publicación, y pide a los que tengan en su poder listas o dinero recolectado para el mismo, los entreguen como donación para el diario, porque "El Amigo del Pueblo" no continuará su aparición.

### Centro obrero del oeste

A pedido de numerosos compañeros este centro ha resuelto realizar otro picnic en la quinta Boeri el 17 de Enero de 1915. Se avisa a las sociedades y centros a fin de que no organicen ningún otro acto para esa fecha.

A las publicaciones periodísticas y a los centros que editen folletos, se les ruega remitan un ejemplar para la mesa de lectura de este Centro, Mqron, 2916 (Flores).

### Personas buscadas

— José Novelli, desea tener noticias de Alberto Arana. Dirigirse a Ing. Luis Huelgo 1017.

Se desea saber el paradero Gastón Alfredo Cianchi, natural de Florencia, comunicarlo a José Faneli, Ramirez 1623, Montevideo.

### Centro libertario de San Cristóbal

Este centro creado por trabajadores del ferrocarril, para cooperar a la difusión de las ideas libertarias, realizará un picnic, en la casa quinta del señor Pedro Tognoli, el 17 de enero de 1915.

Queremos que este acto sea de expansión familiar y de propaganda y con este objeto pedimos a los compañeros de Rosario y Santa Fe, nos indiquen quién podrá de una de esas localidades prestar su concurso, trasladándose expresamente a dar una conferencia.

Dirigirse a Florencio Zapata

### Boicot a los productos de la Compañía Argentina de Tabacos

## NATAL de BARBIERI (3) Origen y Genealogía DEL HOMBRE

De esto se deduce que ninguna de las especies vegetales y animales que actualmente pueblan la superficie de la tierra es de origen primordial (o sea creada expresamente e independientemente de las demás), sino que todas ellas son debidas a una serie indefinida de transformaciones verificadas lentamente durante un inmenso número de años, que otras preexistentes, que a su vez tuvieron origen de otras formas anteriores, de manera que los vegetales y animales actuales, no son en gran parte más que las últimas ramificaciones de un árbol inmenso infinitamente ramificado.

El transformismo o teoría filogenética o de la evolución de los seres, términos diferentes con los que se designa la misma cosa, no gusta a los espíritus cerrados a lo antiguo, por cuyo motivo la rechazan o la califican de hipótesis insuficientemente fundada. Otros la aceptan para los demás seres, pero no la consideran aplicable al hombre, quien es, según ellos, un ser privilegiado y distinto de todos los demás seres. Por su parte los espíritus inclinados a embrollar las ideas de la gente con convenciones o interpretaciones peregrinas de los hechos, salieron con la teoría de las creaciones sucesivas, según la cual Dios, después de haber creado a

los seres, de tiempo en tiempo se había entretenido en destruirlos todos para en seguida crear otros algo más perfectos; aunque sobre el mismo plan. Pero el geólogo Lyell demostró que si bien muchos y espantosos cataclismos asolaron en muchas ocasiones comarcas enteras, ninguno de ellos tuvo efecto contemporáneamente sobre el mundo entero, y que los terrenos de sedimentación se depositaron, poco a poco, empleando cada estrato o capa para formarse años, siglos, millares de años y hasta millones de años; durante los cuales los seres siguieron viviendo, multiplicándose y modificándose hasta llegar a los seres actuales, incluso el hombre. El hombre, pues, no obstante su elevada inteligencia y pese a su engrandecimiento, como los demás seres desciende, a través de cierto número de especies desaparecidas, de unas sencillas moléculas primitivas apenas dotadas de vitalidad.

### Las bases del transformismo

La teoría filogenética o de la evolución orgánica o transformismo, se basa sobre varios órganos de la ciencia. El transformismo se basa sobre la geología (geo en griego la Tierra, logía discurso), ciencia que estudia los diferentes materiales y terrenos que forman la corteza terrestre en lo que a su origen evolución, duración y colocación respectiva. Las propiedades químicas las estudia la petrografía, (petra, descripción). El transformismo se basa sobre la

paleontología (paleo, antiguo, onto, ser, logía discurso, en griego). Es ésta una ciencia que estudia los restos y los vestigios dejados por los seres que otrora habitaron la tierra. Esta ciencia demuestra que si bien muchas especies se extinguieron sin dejar descendencia y otras se estancaron en su antigua forma, otras más dieron origen a formas más imperfectas que ellas, en conjunto la vida se fué de más en más diferenciando y perfeccionando.

Primero aparecieron las plantas más primitivas y sencillas, las algas marinas; les siguieron los líquenes y los musgos, más tarde vinieron los helechos, luego las cideadas, después las coníferas, y hace relativamente poco que aparecieron las palmeras en la zona tórrida y los árboles de hojas caducas en las zonas templadas. Las primeras plantas no tenían ni flores ni frutas, ni hojas, ni raíces; formadas por simples tubos más o menos largos vagaban a merced de las olas; y solo más tarde aparecieron las raíces, luego las hojas y por último las flores. Estas al principio fueron sencillas y poco aparentes, después, en tiempos poco alejados de nosotros, aparecieron las vistosas y fragantes; muchas de las más lindas son de ahora, son el resultado de inteligentes trabajos.

Los primeros animales fueron zoofitos y gusanos primitivos, animales marinos y sencillos, los siguieron gusanos ya algo más perfeccionados, y moluscos y crustáceos, todos habitantes del mar; más tarde aparecieron los peces y algunos animales terrestres; a estos les

siguieron los anfibios y a los anfibios los reptiles; más tarde aparecieron las serpientes, las aves y los mamíferos. Los primeros mamíferos fueron monotremas, mamíferos reptiloides y ovíparos; luego aparecieron los marsupiales, que se transformaron en placentarios más tarde; luego aparecieron los monos y por último los hombres. Los primeros animales eran ciegos, sordos y mudos; más tarde aparecieron los órganos de la vista, muy imperfectos al principio, el oído y la voz vinieron después, y la palabra vino última con el hombre. Esto es lo que nos revelan la geología y la paleontología.

La anatomía comparada pone de relieve las innumerables analogías que hay entre el hombre y los demás mamíferos, los monos especialmente; demuestra que el cuerpo humano está formado con los mismos materiales que los demás seres; que el esqueleto humano está construido sobre el mismo plan del de los hembras vertebrados; que el órgano que más caracteriza al hombre, el cerebro, se ha formado y desarrollado poco a poco en las especies inferiores, llegando por grados al cerebro perfeccionado del hombre actual; nos pone en presencia de órganos o partes inútiles, de estorbo o peligrosos para su poseedor, que existen en el cuerpo humano y que son rudimentos o restos de órganos atrofiados por falta de uso que un antepasado más o menos remoto utilizaba y dejó luego de usar. Todo esto nos dice la anatomía comparada.

(Continuará)